

PEDAGOGIE

OBSERVATIONS INTERESSANTES

Les orages d'été

Mgr Laflamme a terminé ses *notes de météorologie*, dans la dernière livraison, par les réflexions suivantes :

“ Notre but a été de faire voir l'intérêt que présentent les études météorologiques, par le fait qu'elles ont trait à des phénomènes qui se passent sous nos yeux et qui se répètent tous les jours, par la facilité avec laquelle elles peuvent se poursuivre, pourvu que l'on ait, à un certain degré, l'esprit d'observation et qu'on se débarrasse de toute idée préconçue. Nous croyons que, mieux que personne, les instituteurs et les institutrices de la province sont en mesure de répandre sur ce point des notions saines dans cette partie de notre population qui s'instruit, en même temps qu'ils peuvent, par leurs observations personnelles, faire avancer la science en fournissant des notions plus exactes et plus complètes sur notre météorologie locale.

“ A ce propos, qu'il me soit permis de signaler tout particulièrement les observations des orages d'été, dont l'étude détaillée est encore à faire dans la province. Le bienveillant concours des lecteurs de *L'Enseignement Primaire* permettrait sûrement de la mener à bonne fin. Il s'agit tout simplement d'observer ces météores suivant une méthode rationnelle, la même pour tous, et d'envoyer, à la fin de la saison, toutes les observations à quelqu'un qui se chargerait de les coordonner et d'en tirer les grandes lois de nos orages. Il y a des écoles dans tous les coins du pays ; pendant les vacances qui arrivent durant la saison des orages, ceux qui enseignent sont encore dispersés un peu partout ; par conséquent, s'ils avaient la complaisance de faire ces observations, nous aurions, à l'automne, une abondante moisson de renseignements de grande valeur. Nous arriverions ainsi à connaître au moins le sens général et la vitesse de déplacement de nos orages. Alors, grâce au téléphone qui, à l'heure actuelle, met en communication les différentes paroisses, rien ne serait plus facile que de prévenir, en temps opportun, les endroits menacés par les orages qui exercent déjà leurs ravages sur un point donné. Au temps des moissons, cette organisation serait de nature à rendre de véritables services aux cultivateurs.

“ L'expérience vaut certainement la peine d'être tentée, et, si elle réussissait, elle ferait grand honneur à ceux qui sont chargés de tenir les écoles primaires. D'autant plus que la chose a déjà été essayée, en mettant à contribution la bonne volonté des élèves de nos établissements secondaires, mais sans arriver à aucun résultat. L'entreprise a piteusement échoué devant l'apathie ou l'indifférence du plus grand nombre. ”

Nous avons lieu d'espérer que l'appel de notre éminent collaborateur sera entendu. Quel est l'instituteur ou l'institutrice qui ne se fera pas un plaisir de